
Из сегодняшнего евангельского 
слова мы слышим повествование 
о том, как ко Христу подошел с во-
просом некий начальник. Был он 
начальником синагоги или римской 
власти - это неважно, потому как 
важнее его вопрос: «Что мне делать, 
чтобы иметь жизнь вечную?» При 
этом он называет Христа учителем 
благим. Казалось бы, уважительное 
обращение, но Спаситель начинает 
отвечать именно с него. Он говорит: 
«Что ты называешь меня благим? 
никто не благ, как только Бог.» И 
своим ответом сразу указывает во-
прошателю, что благо, подлинное 
благо, которого он ищет, есть толь-
ко у Бога. И что Он слышит мольбу 
этого человека, которая идет из глу-
бины сердца. Сердце, которое имеет 
четкое убеждение, что оно само по 
себе крепкое, сильное, способное 
творить благо, но в то же время серд-
це, которое беспокойно. Беспокой-
но, поскольку все, чем укреплялось 
оно не имело твердости, все было 
временно, а боль была о вечном…

Начальник, обратившийся ко 
Христу, слышит о заповедях, кото-
рые Спаситель возможно нарочито 
излагает именно в таком порядке, и 
свидетельствует о себе, как о сохра-
нившем эти заповеди еще от юности. 
Казалось бы - как красива душа че-
ловека, исполнившего эти заповеди, 
не погрешившего против них, как 
прекрасна она. Есть ли заслуга в их 
исполнении самого человека? Не-
сомненно – да, хотя есть и те, о ком 
он умолчал - его родители, которые 
в период детства и юности пере-
живают о нравственном состоянии 
ребенка. Умолчал или не подумал 
о них. Не увидел их заслуги, при-
писал ее полностью себе. И в этом 
он прав только отчасти - сложно со-
хранить зерна веры, если их в тебя 
вложили, но еще сложнее, когда их 
не вкладывали. А Бог? Сколько Он 
трудится о нас? Ведь Он пережи-
вает о каждом из нас, потому что 

мы его дети. И желает нам всегда 
блага и дает такую жизненную по-
чву, в которой мы можем прорасти.

Однако, видимо, этот начальник 
полагался «по жизни» более на себя 
и свои силы благочестия - исполне-
ние закона и соблюдение заповедей. 
Мнил, что следование религиозным 
нормам делает его соответствующим 
делу спасения. И что для него это 
спасение возможно и не так далеко. 
А Христос говорит ему: «Пойди и 
раздай имение твое». И этот человек 
отходит от Спасителя, поскольку, как 
повествует евангелист, имение его 
было велико. Был ли он человеком 
богатым? Да, вероятнее всего был. 
Возможно наличие этого богатства и 
постоянная мысль о нем тяготела над 
ним и не давала ему жить большим, 
чем земное богатство. И ответа он 
искал от Христа для того, что найти 
возможность долгой, если не вечной 
жизни, в своем достатке и благопо-
лучии. И от такого богатого юноши 
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Еф., 229 зач., V, 8-19.: Вы были некогда 
тьма, а теперь - свет в Господе: посту-
пайте, как чада света, потому что плод 
Духа состоит во всякой благости, пра-
ведности и истине. Испытывайте, что 
благоугодно Богу, и не участвуйте в 
бесплодных делах тьмы, но и обличай-
те. Ибо о том, что они делают тайно, 
стыдно и говорить. Все же обнаружи-
ваемое делается явным от света, ибо 
все, делающееся явным, свет есть. 
Посему сказано: «встань, спящий, и 
воскресни из мертвых, и осветит тебя 
Христос». Итак, смотрите, поступай-
те осторожно, не как неразумные, но 
как мудрые, дорожа временем, пото-
му что дни лукавы. Итак, не будьте 
нерассудительны, но познавайте, что 
есть воля Божия. И не упивайтесь ви-
ном, от которого бывает распутство; 
но исполняйтесь Духом, назидая са-
мих себя псалмами и славословиями 
и песнопениями духовными, поя и 
воспевая в сердцах ваших Господу…

15 декабря (2 декабря ст. ст.)
Неделя 26-я по Пятидесятнице.

Литургические Чтения:
Еф., 229 зач., V, 8-19

Лк., 91 зач., XVIII, 18-27

Л к . ,  91 зач. ,  XVIII ,  18-27:  И спросил 
Его некто из  нача л ьс т ву ющи х :  Учи-
тел ь бл агий!  что мне дел ат ь,  чтобы 
наследоват ь ж изнь вечну ю? Иис ус 
сказа л  ему:  что т ы называешь Меня 
бл агим? никто не бл аг,  как  тол ько 
од ин Бог;  знаешь заповед и:  не  пре-
л юбодейс т ву й,  не  у бивай,  не  крад и, 
не  лжесвидетел ьс т ву й,  почитай от ца 
т воего и  матерь т вою.  Он же сказа л : 
все  это сох ранил я  от  юнос т и моей. 
Усл ышав это,  Иис ус сказа л  ему:  еще 
од ного недос тает тебе:  все,  что име-
ешь,  продай и раздай нищим,  и  бу-
дешь имет ь сокровище на небеса х ,  и 
при ход и,  следу й за  Мною.  Он же,  ус-
л ышав сие,  опеча л илс я,  потому что 
был очень богат.  Иис ус,  вид я,  что он 
опеча л илс я,  сказа л :  как т руд но име-
ющим богатс т во войт и в  Царс т вие 
Бож ие!  ибо удобнее вербл юду прой-
т и ск возь  игол ьные у ши,  нежел и 
богатому войт и в  Царс т вие Бож ие. 
Сл ышавшие сие сказа л и:  кто же мо -
жет спас т ись?  Но Он сказа л :  невоз -
мож ное человекам возмож но Бог у.иерей Иоанн Слобжин,

клирик Преображенского храма
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Торг уя честью не разбогатеешь. 
Люк де  К лапье  Вовенарг .

АФОРИЗМЫ

Некто по имени Пиор, родом египтянин, 
в юных летах отрекшись мира, удалился 
из дома отеческого и от избытка духовной 
любви дал обет Богу не видеть более нико-
го из родных. Спустя пятьдесят лет сестра 
его, уже состарившаяся, узнала от кого–то, 
что брат её жив, и решилась во что бы то 
ни стало увидеть его. Не имея возможности 
идти в пустыню, она просила местного епи-
скопа написать к пустынникам, чтобы они 
послали Пиора для свидания с нею. После 
многого принуждения послушаться отцов он 
решился идти, взяв с собою ещё одного, и 
дал знать дому сестры, что пришел брат её 
Пиор и стоит за дверьми. Угадывая по скрипу 
двери, что сестра идет встретить его, Пиор 
зажмурил глаза и громко говорил ей: «Се-
стра, это я — Пиор, брат твой; вот смотри на 
меня, сколько хочешь». Получив желаемое, 

она прославила Бога и, хотя много настаи-
вала, однако ж не убедила его войти в дом. 
Он же, сотворив молитву на пороге, возвра-
тился опять в свою родную пустыню и там 
усовершался в подвижнической добродетели.

О сем святом муже рассказывают вот какой 
чудный опыт его терпения. На месте свое-
го жития выкопал он колодезь и нашел воду 
самую горькую, но, несмотря на это, оста-
вался там до самой смерти и употреблял 
одну эту горькую воду, в чем и открылось 
терпение этого мужественного воина Хри-
стова. Многие из монахов, мужи опытней-
шие, по смерти сего бессмертного напере-
рыв усиливались остаться в его келлии, но 
не могли прожить и одного года, ибо там 
и вода чрезвычайно горька, и место очень 
страшно и лишено всяких удобств жизн

Епископ Еленопольский Палладий. Лавсаик.

ОТЕЧЕСКОЕ НАСЛЕДИЕ

мы бываем порой недалеки - когда 
наше сердце сильно занято каким-
то земным вопросом. Не важно ка-
ким - имущественным, врачебным, 
образовательном или поиском спра-
ведливости, - важно, что вопросом 
практическим, бытовым, затмеваю-
щим собою остальное. И как слож-
но в таком состоянии думать о чем-
то или ком-то другом, как непросто 
молится Богу, говорить к Нему и, 
главное, слышать Его. Вот и вопро-
ситель был не готов к ответу Христа.

Но, думается, есть и иной аспект 
этого диалога. Порою читая молит-
вы, ходя в храм, выдерживая посты, 
исполняя заповеди мы начинаем 
чувствовать определенную уверен-
ность в своем благочестии. Нет, еще 
не открытую фарисейскую убеж-

денность, но такую уверенность в 
правоте своих действий, именно 
своих, что невольно можно успоко-
ится и убедить себя в правости своей 
жизни. И здесь мы теряем бдитель-
ность, здесь враг начинает похи-
щать наше сердце. И, как следствие, 
мы начинаем боятся болезней, бед-
ности, неблагополучия, слабости, 
одиночества. Казалось бы, почему? 
Потому что мы не с Богом. Мы с со-
бой, отчасти друг с другом, но не с 
Ним... Мы пришли к Нему потерян-
ные и разбитые - Он укрепил нас и 
направил. Как будто пребывание в 
церковной среде стало для нас как 
парник для растений - от невзгод 
мы здесь прикрыты и отгородились, 
выросли и считаем все своей за-
слугой. И вот в таком нашем состо-

янии мы слышим от Христа - оставь 
это все, не считай возможным на 
свои силы опираться, не думай, 
что, положившись на свои силы, 
разум, таланты, убеждения, благо-
честие ты спасешься. Нет. Потому 
что опираться на себя - это диаволь-
ский удел, а значит погибельный.

Как же тогда спасаться? «Прихо-
ди и следуй за Мной» - отвечает Бог. 
Забудь себя, свое я, вспомни, что 
сам не спасешься. Вверься Боже-
ственному пути, пути жертвенному. 
Будь готов отдавать и не принимать 
в ответ. Любить и получать прокля-
тия. Жертвовать и быть втоптан-
ным. И перенося все это не пытайся 
опереться на что-либо - не поможет. 
Понимали это апостол, а потому 
и спросили - как же вообще тогда 
спасаться? Не хватит сил, иссякнут 
люди, обманут убеждения. И только 
Бог будет всегда рядом. Только он 
услышит тебя и будет готов принять 
и понести. Он укрепит, полюбит и 
спасет. Потому что «невозможное 
от человек, возможно от Бога». Ни-
когда Бог не оставит того, кто идет к 
нему, кто перестает думать только о 
себе и своем, и вспоминает, что ино-
го пути, кроме как с Ним, у нас нет.

продолжение. начало на с.1
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НОВОСТИ БЛАГОЧИНИЯ 

П С И Х О Л О Г И Ч Е С К И Е
КОНСУЛЬТАЦИИ В 
Д О Л Г О П Р У Д Н О М 

С 7 декабря по 29 февра -
ля в храме Казанской ико -
ны Божией Матери г.  Дол -
гопрудный проводится 
психологическое консультиро -
вание в области семейных от -
ношений и воспитания детей. 

Приём ведут специали -
сты Московской школы хри -
стианской психологии. 

На бесплатные консуль -
тации может записать -
ся любой желающий. 

Беседы проходят в  рамках про -
екта Долгопрудненского цер -
ковного округа по поддержке 
семьи,  материнства и детства.

УГОЛОК МИССИОНЕРА

Христос не боялся ском-
прометированных лю-
дей, а мы их боимся.

Христос не боялся, что по-
роки грешников запятнают 
Его добродетель, а мы боим-
ся. Его добродетель была воз-
двигнута на нерушимой скале, 
а наша — на песке, поэтому 
Он не боялся, а мы боимся.

Христос был на рыноч-
ных площадях и на пере-
крестках дорог вместе с 
опороченными людьми, с от-
вергнутыми грешниками и 
презренными грешницами, на 
великий соблазн фарисеям. 

Фарисеи боялись даже 
встречи с грешниками, а 
Христос шел им навстре-
чу и искал именно их. 

Фарисеи не желали пере-

ступить порог дома мытаря, а 
Христос ел и пил с мытарями. 

Фарисеи были готовы любого 
грешника побить камнями, а 
Христос был готов остановить 
каждый брошенный камень 
и спасти голову грешника. 

Фарисеи попирали ногами 
всякого, кто пал в грязь, что-
бы еще больше его опозорить, 
а Христос протягивал им руки, 
поднимал из грязи и ставил на 
ноги, говоря: Встань и иди!

Фарисеи считали ниже своего 
достоинства ходить среди про-
стых людей и интересоваться 
их судьбами, а Христос именно 
это считал своим сокровищем. 

Вот в чем разница меж-
ду Христом и фарисеем. 

Святитель 
Николай Сербский

Итак, никакой человек не 
может знать судеб Божиих, но 
Он един ведает всё и может су-
дить согрешение каждого, как 
Ему единому известно. Дей-
ствительно случается, что брат 
погрешает по простоте, но име-
ет одно доброе дело, которое 
угодно Богу более всей жизни: 
а ты судишь и осуждаешь его, 
и отягощаешь душу свою. Если 
же и случилось ему преткнуть-
ся, почему ты знаешь, сколько 
он подвизался и сколько пролил 
крови своей прежде согреше-
ния; теперь согрешение его яв-
ляется пред Богом, как бы дело 
правды? Ибо Бог видит труд его 
и скорбь, которые он, как я ска-
зал, подъял прежде согрешения, 
и милует его. А ты знаешь толь-
ко сие согрешение, и, тогда как 
Бог милует его, ты осуждаешь 
его и губишь душу свою. Почему 
ты знаешь, сколько слёз он про-
лил о сём пред Богом? Ты видел 
грех, а покаяния его не видел.

Сокровищница духовной му-
дрости Преподобный авва До-
рофей VI век
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Сегодня всё 
громче слышен призыв к тому, 
что надо часто причащаться.

И этому, действительно, нахо-
дится подтверждение в Священ-
ном Писании. Иисус Христос 
говорит толпе: «если не будете 
есть Плоти Сына Человеческо-
го и пить Крови Его, то не буде-
те иметь в себе жизни» (Ин 6:53).

Препятствием может стать страх 
оказаться недостойным. Для жи-
вущего евхаристической жиз-
нью христианина очень важно: 
не будет ли причастие в осужде-
ние? Готовясь, мы не раз просим 
у Бога «неосужденно к страш-
ным Тайнам приступити», чтобы 
была «святая сия не в суд или во 
осуждение», чтобы, дерзнув при-
ступить к Чаше с достойными, не 
исходатайстовали мы «осужде-
ние многогрешной души своей».

Впервые о причастии в осуж-
дение заговорил апостол Па-
вел в послании к коринфянам. 
Обратимся к первоисточнику.

Литургия первых времен за-
ключалась в том, что христи-
ане собирались у кого-нибудь 
дома, приносили с собой еду и 
ужинали. Во время ужина пред-
стоятель совершал благодаре-
ние Богу. По примеру Христа он 
под видом хлеба и вина подавал 
верным Тело и Кровь Господа.

В Коринфе приходили на вечерю 

Господню со своей едой. Веру-
ющие были самых разных соци-
альных слоев общества: богатые, 
бедные, рабы. Первые приноси-
ли много вкусной еды, послед-
ние радовались, что их хозяева 
вообще отпустили их. За одним 
столом первые ели досыта, по-
следние смотрели и ждали, пока 
богатый не наестся или не пред-
ложит присоединиться к нему.

В этом обвиняет коринфян апо-
стол – в пренебрежительном от-
ношении к брату. В этом видит 
недостоинство христиан прича-
щаться, их вину против Тела и 
Крови Господа. Поэтому каждо-
му следует себя испытывать пе-
ред тем, как приступить к Чаше, 
потому что «кто ест и пьет не-
достойно, тот ест и пьет осуж-
дение себе, не рассуждая о Теле 
Господнем» (1Кор 11:28-29).

Итак, чтобы причаститься не-
осужденно, нужно рассуждать о 
Теле Господнем. Как это пони-
мать? Обратимся снова к контек-
сту. В предыдущей главе послания 
апостол Павел учит, что все мы, 
верные, составляем Тело Христа: 
Он – Глава, а мы члены, клет-
ки живого организма. Все те, кто 
здесь и сейчас, и по всему миру 
приступают к Чаше, мы все – одно 
целое, братья и сёстры друг дру-
гу: «Чаша благословения, которую 
благословляем, не есть ли при-

общение Крови Христовой? Хлеб, 
который преломляем, не есть ли 
приобщение Тела Христова? Один 
хлеб, и мы многие одно тело; ибо 
все причащаемся от одного хлеба» 
(1Кор 10:16-17). И горе нам, если 
мы не думаем друг о друге, о Теле 
Христа. Горе нам, если кто-то из 
нас испытывает пренебрежение 
хоть к одному из причащающихся.

Апостол Павел говорит, что 
именно от такого пренебрежи-
тельного причащения мы будем 
болеть и умирать. Не только фи-
зически, но, ещё страшнее, духов-
но. «Не может глаз сказать руке: 
ты мне не надобна; или также 
голова ногам: вы мне не нужны» 
(1Кор 12:21). Так и мы, прича-
щающиеся Тела и Крови Госпо-
да, не имеем права пренебрегать 
друг другом – под страхом смерти.

Желаю нам обрести макси-
мальную осознанность в Ве-
ликом Таинстве Евхаристии и, 
причащаясь, рассуждать о на-
шем единстве в Теле Господа.

диакон Иосиф Панаитов
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